

SOLIDARIDAD OBRERA

Portavoz de la Confederación **AOT** Nacional del Trabajo de España

PARIS, 27 DE NOVIEMBRE DE 1958 ORGANE DE LA C. N. T. ESPAGNOLE (XI REGION) Hebdomadaire SOLIDARITE OUVRIERE PRECIO 25 frs. — Año XIV. — Número 714

LO ROJO Y LO AZUL

Las emisoras de radio y las publicaciones extranjeras han circulado estos días la noticia de la detención de delegados socialistas españoles que acudieron al Congreso de la U.G.T. últimamente celebrado en la ciudad francesa de Tolosa. Se añaden en el despacho —no faltaba más!— el consabido arresto de «comunistas» como para no desmentir la táctica confusionalista y pro bolchevique del despotismo franquista. Todo opositor al régimen es motejado de comunista, o «rojo», por el periodismo falsero sirviendo la causa de Franco.

En Francia, Inglaterra y Estados Unidos no se comprendería que de sus tribunales emanaran condenas contra individuos considerados «rojos», o sea un delito de sustanciación imposible. ¿Delito exhibir una prenda encarnada, rojos unos procesados de piel blanca? ¿Cómo condenar a una persona por «rojos»? Imposible en cualquier país que se estime normal y civilizado.

En la propia bandera monárquica hay dos franjas de rojo sin que la Inquisición franquista la condene a la hoguera; ni se fusila a los cardenales, purpurados de suyo; ni ningún falangista se vacía la sangre de las venas por el color que a aquella distingue. ¿Por qué se persigue y estigmatiza entonces a los individuos arbitrariamente señalados en «rojo»?

Para sacrificarlos por delito de opinión, puesto que en España la Civilización yace malparada en el fondo del abismo. «Rojo» es un calificativo de invención reaccionaria que sirve para marcar a los «herejes» igual que los fanáticos de la Iglesia marcaron en cruz de yeso las puertas de los domicilios hugonotes. La cruz siempre en signo de muerte, como lo es ahora el índice «rojo» colocado en la cruz o calvario de los progresistas españoles. El dicitario de «comunista» no engaña a nadie en España, pero el embuste de «rojos» y «nacionalistas» en lugar de progresistas y reaccionarios o de personas de bien y fascistas parece haber prendido tanto en las almas sencillas como en los espíritus de plomo. La mentira del rojismo rueda su bola en tanto, merced a ella, Franco puede torturar y asesinar a quienes en uso de su derecho de personas osan pensar de diferente manera que los curas, los banqueros y los militares.

En veintidós años de dominación, Franco; que tanto presume de haber «apaciguado» los espíritus (en realidad ha acallado las voces a fusilazos), no ha conseguido ni conseguirá reducir el pensar ni el sentir del mundo liberal hispano; todo lo contrario.

En estas discusiones intervine yo también. En la mente de Norman Angell la «gran ilusión» consistía en creer que la guerra puede servir de algo, que es susceptible de traer un bien real, un provecho tangible, a una nación cualquiera. En realidad, únicamente algunos intrigantes, financieros, proveedores, etc., se enriquecen, mientras que los pueblos quedan arruinados: tanto los vencidos como los vencedores.

«La gran ilusión» consiste en creer que una guerra puede servir para algo! (1)

Existe otra ilusión, tan vieja como la humanidad, y que es, quizá, más peligrosa aún que la de la guerra: aquello hablar de la creencia en la inmortalidad personal del hombre.

Si, quiero hablar de esa idea absurda de que el hombre no muere totalmente. Sólo el cuerpo físico perece; el alma persiste... después de la muerte, «ella» se va a otro mundo, invisible e inmaterial.

Desde los tiempos más remotos los hombres han creído en la existencia de un alma independiente y separada del cuerpo. El alma (ánima) animaba el cuerpo inerte, le daba la inteligencia y todas estas facultades mentales de las que estamos tan orgullosos (y de las que hacemos, ordinariamente, un uso tan poco razonable). La voluntad...

ACUERDO Y PROPAGACION del Sindicato Unico

La pequeña historia del Sindicato Unico

Los DEBATES. — La adopción del procedimiento de lucha del Sindicato Unico fué en el salón-teatro de la escuela racionalista que dirige el profesor Juan Roigé, que durante años bregó con los niños, tratando de librarnos de los prejuicios religiosos. Roigé fué un hombre abnegado que sacrificó su vida a tal objetivo, resistiendo todos los embates de la miseria, de la incomprensión y de las detenciones tan frecuentes como arbitrarias.

El local donde se celebraron las sesiones de tal evento sindical fué en la calle Vallespir, de la barriada de Sans. Ello ocurría en las postrimerías de 1918. La discusión hasta llegar a su resolución, fué bastante enconada. Al final, se concedieron tres turnos en pro y tres en contra. Uno de los impugnadores más brillantes fué el compañero Félix Monteagudo, representante de los panaderos. La defensa, amén de otros compañeros, correspondió a Salvador Seguí, con representación de los pintores, que hizo un buen y convincente discurso. El mitin de clausura, que fué concurrencioso, se celebró en el antiguo «Centre de dependents», situado en la Rambla de Santa Mónica.

La aprobación de dicha táctica de lucha fué casi unánime. Los resultados de su eficacia se vieron de inmediato. Hasta aquel momento, cada barriada tenía su capilla. Por ejemplo, funcionaban unos siete sindicatos de construcción, otros tantos de pintores, no menos de metalúrgicos, así como los sindicatos de electricistas, carpinteros, aserradores, etcétera, todos dispersos, lo cual los convertía en ineficaces para toda lucha. Los personalismos y el afán de figurar fueron los principales obstáculos para la fusión. Hasta que los propios trabajadores en sus asambleas determinaron la formación de sindicatos únicos.

Después hubo de resolver otro problema importante: el de la clasificación por ramos e industrias. Por lo que se refiere a Cataluña, el Comité Regional hizo un esbozo de las industrias complementarias y afines que una vez adoptadas en toda España, se sometieron a la decisión de los sindicatos afectados. Hubo sus más y sus menos, pero al final se acordó unos ajustes bastante acordes con la realidad y basados en el conjunto industrial de la época.

De la respuesta de los trabajadores a la nueva modalidad de lucha dieron fe los contingentes de obreros que invadieron sus sindicatos respectivos. Las contiendas futuras adquirieron gran magnitud. El hecho de que una declaración de huelga, podía paralizar toda una rama industrial fué muy eficaz para el mejoramiento moral y económico de los trabajadores. Su gran eficacia pudo constatarse en el llamado movimiento de «La Canadiense», que como acción sindical, seguramente no tiene par en la historia del movimiento del proletariado internacional.

LA GRAN ILUSION

por André LORULOT

La memoria, la imaginación, y sobre todo la conciencia, eran las facultades del alma. Cuando el alma se separaba del cuerpo (en el momento de la muerte), éste se convertía en polvo, mientras que el alma conservaba todas sus aptitudes...

«No hay nada en nuestro espíritu que no haya entrado en él si no por medio de nuestros sentidos!»

«Cuánto más prudente era el poeta latino que se expresó así — hace dos mil años— que nuestros católicos tartajosos de hoy!

Chicharrón fumante

por Angel SAMBLANCAT

Los blancos leche o piñón hace tanto que van a esparrrancas u horcajadas sobre las balistas de los negros, especialmente en África y América, que ya se les antoja que la gente de color ha de ir para ser sus tamenos o bestiaje carguero. Y cuando la cabalgadura se despicia o despacienta y resiste a la discriminación, como ocurre en Arkansas, y para escarnio mayor, bajo la gubernatura de un demócrata de nombre maori (Orbal Faubüs), toda la sangre católica, misionera, farminga y pirata de los plantadores del Sur del estrellado barraje, se pone en pie contra el norte presbiteriano, metohero y antiesclavista. Lo propio le sucede al negro industrial, tratante en carne de hacer gemir entre rodillas o bajo rodillo, del mundo que se cae de viejo; que tampoco puede sufrir que los sirvientes de sus máquinas de fresar y resobar, envíen esta ferretería de muerte a Mérida (a la porra), declarándose en dulce far niente, después de que se les alimente la vanidad como a pibas, con piropos tan aperitivos, de la sed de jadeo, como los de llamarles ingenieros, peritonos, mucamos de confianza, obreros calificados, mano de obra de élite y otras jarabes jalaposidades.

GOTAS DE ROCIO

NOSOTROS, los libertarios, acosados por los deberes y otras personalidades locales procederán hoy a la inauguración de la citada Luisa Michel. Se trata de una magnífica barriada de casas recién construidas. El hecho, para muchos, carecerá de importancia, mas para nosotros, resulta altamente significativo.

Sabemos que no es un caso único, que en otras ciudades los nombres de algunos de nuestros preclaros antecesores ocupan lugares preferentes. Uno no puede saber si estos acaecidos son hijos de un capricho, del azar, o si bien responden a un propósito deliberado, bien fundamentado. Es decir, si los que sugieren conocen y estiman la obra e ideas de los mismos. No es esto lo más importante: sea cual sea la razón, un hecho se desprende: la perdurabilidad de auténticos precursores de la humanidad.

Antes ya, en la ciudad que residimos existía una calle Luisa Michel y otra Eliseo Reclus. En la capital del Departamento, Bourges, en el Liceo de Jóvenes Muchachos, encontramos también un magnífico busto de la buena Luisa, como algunos la llamaron en vida. Ahorremos los comentarios, que cada cual se los haga a su gusto. La paradoja salta a la vista; vemos por una parte la indiferencia absoluta, el desinterés de aquéllos que, obligadamente, debieron sentirse atraídos y por el contrario trasluce la simpatía de personas o medios sociales que no estimamos afines.

Otra de las particularidades que honran a esta ciudad y que nos parece digna de mención es el Monumento a los Muertos. Se trata de algo verdaderamente original sobre todo teniendo en cuenta lo poco emotivos uniformes que resultan en su inmensa mayoría. Se trata de un libro abierto en cuyos capítulos pueden verse las diferentes fases de la existencia humana: infancia, juventud, trabajo, guerra, dolor y muerte. Como resumen, una inmensa losa cae y aplasta a los que en vida quedan: los impuestos y cargos.

En una palabra: el turista que gusta de curiosidades de altura no quedará defraudado.

Suscripción Pro-Cultura

SUMA ANTERIOR	1.435.950
Berta, de Paris	500
Aguilera, de Blanc Mesnil	375
Pablo Ruiz, de Paris	1.000
Gual, de Castains	500
Cacho, de Paris	500
L. M., de Aubervilliers	500
F. L., de Rouen	1.000
P. L., idem	130
Antonio López, idem	1.000
Jullán José, de la F. L. de Caen	500
Castano Fernández, idem	500
Sí de Valdelet, idem	1.000
Gálvez, Salvador (Puy de Dôme)	350
Doménech, Alfonso	980
Victor Crivillé, de Montpellier	500
Morata, Ginés de Valreas (Var)	2.000
Marcellán F., Amigos de SIA, de Bernay	5.000
F. L. de Evreux	2.275
Rotlant, de Poitiers	500
Lou Tsido, de Montreal (Aude)	480
Suma y sigue	1.455.541



LEED Y PROPAGAD DEMETRIO SOLIDARIDAD OBRERA

Liga de Mutilados e Invalidos de la guerra de España en exilio
¡A todos los antifascistas!

Como antifascistas que somos y defensores de las causas nobles y justas, nos dirigimos a vosotros, refugiados españoles. A vosotros que como nosotros abandonasteis un día la tierra en que nacimos, por no aceptar la prostración ante el dictador Franco.

somos y a las aspiraciones del organismo que representamos. En la mente de todos los refugiados españoles, ha de haber este reconocimiento a los que hoy día se encuentran materialmente incapacitados para ganarse el sustento como los que físicamente se hallan aptos para realizar cualquier trabajo manual o intelectual.

HOJA CIRCULANTE EN ARAGON

El régimen fascista que hace más de 22 años nos puso la argolla ayudado por moros, italianos y alemanes se apoya actualmente en la mal llamada democracia americana.

Recordemos de los sitios de Zaragoza, de la gesta revolucionaria del 8 de diciembre de 1933 y de los 36 días de huelga general y decidámonos a luchar por nuestra independencia y por nuestra libertad.

El dinero, ese infame metal causa principalísima de la avaricia y el crimen, existe imperativo como antes. Hay una moneda comunista con la salvedad de que el signo que lleva es la hoz y el martillo en lugar de la marca zarista.

La represión franquista

DETENCIONES EN SAN SEBASTIAN

SAN SEBASTIAN, (OPE). — En relación con otras detenciones practicadas en Madrid y Zaragoza, también se ha detenido en San Sebastián a varias personas, entre ellas dos o tres médicos.

DETENCION DE ABOGADOS EN BARCELONA

LONDRES, (OPE). — El «Times» publica el siguiente despacho de Barcelona: «Desde la madrugada del viernes están detenidas catorce personas, entre ellas cinco conocidos abogados, uno de los cuales es don Juan Raventós Carner, profesor de Historia del Derecho en la Universidad de Barcelona, que es sobrino del finado abogado don Jaime Carner, ministro de Hacienda bajo la República.

RECUERDOS

RECUERDOS 13 de noviembre de 1936. A 22 años de distancia aún colvoro en mi memoria la gesta gloriosa de ese ya lejano día de tan exacta significación en la lucha de los pueblos que sufren el peso oprimente del fuerte sobre el débil.

He aquí mis modestas palabras para recordar la defensa de Madrid, el aniversario de la muerte de nuestro amado Durruti, que todo lo dió por la causa de los oprimidos.

CONFERENCIA EN CASTRES

TENIAMOS vago antecedentes del éxito obtenido en París y Toulouse de las conferencias dadas por Victor Garcia relacionadas con sus viajes a través de medio mundo y el domingo día 9 de noviembre tuvimos el privilegio de conocerlo y escucharlo en Castres en su conferencia sobre Israel. Decir que fué interesante es poco.

Olir a ese joven compañero y ceñir los ojos mientras habla, es emprender un viaje por tierras hasta entonces desconocidas y descubrir el alma de un pueblo tan variado y tan misterioso como es el pueblo de Israel. Con palabra fácil y de memoria privilegiada, V. Garcia hace historia del pueblo judío desde su génesis hasta nuestros días, sin olvidar todos los éxodos que ha sufrido, empezando por el de las tierras de Canaan hasta la masacre sufrida en los campos nazis de reciente y triste memoria.

SOLIDARIDAD OBRERA NUMERO CONMEMORATIVO

del medio siglo de la aparición de SOLIDARIDAD OBRERA de Barcelona. Aparecerá con fecha del 11 de diciembre del año en curso, comprendiendo grabados característicos de cada época y trabajos de varios compañeros directores, redactores y lectores del diario. El primer número de «SOLI» (17 de octubre de 1907) aparecerá en el más substancial, transcrito en nuestro extra.

coinciden con la distribución de unas hojas, entre los abogados, invitándose a formular una protesta contra la incompetencia del tribunal militar que va a juzgar a los que están encarcelados desde marzo en razón de su presunta responsabilidad en las huelgas registradas por aquel tiempo.

coinciden con la distribución de unas hojas, entre los abogados, invitándose a formular una protesta contra la incompetencia del tribunal militar que va a juzgar a los que están encarcelados desde marzo en razón de su presunta responsabilidad en las huelgas registradas por aquel tiempo.

LAS DETENCIONES DE MADRID

NUEVA YORK, (OPE). — Una información de la agencia Associated Press, publicada por el «New York Herald», dice que en los medios políticos de Madrid se confirma que las detenciones practicadas estos días se han hecho en razón de haberse aumentado las actividades clandestinas contra el régimen, las cuales se manifestaban particularmente en el seno de los sindicatos estatales de la industria del metal, de banca y bolsa, y en los medios agrícolas.

SAINT FONS 7 de diciembre en la Sala de Fiestas, Festival de Variedades pro S.I.A. y conferencia a cargo del compañero José Borraz sobre: «Acción de la juventud en las luchas sociales».

Avisos y comunicados

CULTURA FERROVIARIA

Boletín de los compañeros del carril. Convoca a sus afiliados a la Asamblea General ordinaria del día 30 de noviembre a las 9 de la mañana en el local de costumbre. Se ruega la puntual asistencia de todos.

F. L. DE ORLEANS

CHARLA COMENTADA. — Todos los afiliados a esta F. L. son invitados a la Charla que tendrá lugar el día 30 del actual a las nueve y media de la mañana en el 25 de la rue des Penesés.

100 FRANCO PARA EL EXTRA DE «SOLI»

Suma anterior: 19.250 frs. E. Agustí, 1.000; Cosío, 100; Julián Torres, 100; José Casas, 100; Le Mezere (Cher), 5500; A. Ferriz, Najone (Gironde), 300. Total: 21.150 frs.

F. L. DE PARIS

Continuación de la asamblea 23 el día 30 de noviembre a las 10.

Rogamos comparezcan en esta Secretaría los compañeros siguientes: José Ibañez, Antonio Yébenes, José Anheio, Vicente Juevez, Bergamín Novau, Antonio Gutu, José Grau, Alfonso González, José Hernández.

EN PARIS

Mosaicos Españoles anuncia Festival solidario a base de VARIETADES para la noche del 6 de diciembre en la Sala Susset. Para el 16 del mismo mes, por la tarde: Acto conmemorativo del medio siglo de existencia de «SOLI» a cargo de diversos compañeros y artistas de Mosaicos, Comisión de Cultura y «SOLI».

EN MONTAUBAN

Organizado por S.I.A. denso y agradable festival en el cual tomarán parte el grupo infantil de S.I.A. y el veterano grupo de S.I.A. de Montauban. El 7 de diciembre a las 3 de la tarde en la Casa del Pueblo. En escena la obra infantil «Cuando seamos mayores» de Albano Rossel representada por nuestros pequeños artistas Ester Oliveros, F. Fleita e I. Cardo.

Hechas afirmaciones precisan aclaraciones

El compañero Cipriano Mera, aludido en un trabajo inserto en este periódico, nos envía el siguiente comunicado al cual antecede el título de cabecera:

F. L. DE MONTARGIS

Convoca a sus afiliados a la Asamblea General ordinaria del día 30 de noviembre a las 9 de la mañana en el local de costumbre. Se ruega la puntual asistencia de todos.

F. L. DE LYON

Invita a sus afiliados a la asamblea general que tendrá lugar el 7 de diciembre a las nueve y media de la mañana en su local social. Asuntos de la mayor importancia para el movimiento requieren la presencia de todos y la mayor puntualidad.

LA PALABRA AL LECTOR

Querido Ferrer: En «El Hombre y la Tierra» de Sembrando Flores... En el texto se publican, entre otros, escritos de Pascual Minotti, Fernand Planche, René Lambert, Federico Montseny, G. Grigoroff, Germinal Esglesas.

«A. I. T.» PERIÓDICO

Esta semana aparece el número 10 de «AIT». En el texto se publican, entre otros, escritos de Pascual Minotti, Fernand Planche, René Lambert, Federico Montseny, G. Grigoroff, Germinal Esglesas.

TOULOUSE C/C 934-56

«El Hombre y la Tierra», «Sembrando Flores», etc. Y aun esto sólo apasiona a un grupo selecto de lectores, pero no a las multitudes, que es a quienes, en fin de cuentas, queremos llegar.

«Ya lo dice el propio «columnista». Tanto en la rue de Belfort como en la de Sainte Marthe y aquí mismo, en los frios armarios de nuestra biblioteca existen centenares de folletos de doctrina, táctica, economía, biografía, y crítica que duermen en espera de que alguien quiera sacarlos a que les dé el aire de la calle.

«¿Cuáles son esas obras nuevas? No es nada nuevo. Hay precedentes muy aleccionadores, aunque no columnistas nuestros deseos. «Jaque a Franco», de Federica Montseny, ídem «Pasión y Muerte de los Españoles en Francia», de la misma autora; «Reconstrucción de España», por Carbo; «La CNT en la Revolución Española», por Peirats, los reportajes vividos de Victor Garcia, la vida de Salvachua, por el doctor Pedro Vallina, etcétera.

«Que ninguna de estas obras ha llegado a alcanzar la resonancia de un «Sembrando Flores», ponga por ejemplo? Bueno... ¿Qué acaso aspira el campesino a que todos los granos que tira en un puñado arraiguen y fructifiquen «impepinablemente»? Y no cabe duda que cualquiera de esos libros ha suscitado más interés, ha sido más fecundo que si ofreciéramos ahora a la gente una nueva edición de los «Cuatro evangelios», de Zola. Cada hora tiene su afán, y en cuanto a Propaganda doblemente, porque ella tiene que recoger los latidos de la calle, la sensación del día, las ansias de la época, y depurarlas en el crisol de la filosofía y la sociología. En nuestro caso, las del Anarquismo. Lo demás es dar vueltas sobre una noria sin agua, cuando las plantas (sanas y salvas) están sedientas a más no poder.

LIZCANO Le directeur: JUAN FERRER Imprimerie des Gondoles 4 et 6, rue Chevreul CHOISY-LE-ROI (Seine)

Mi viaje a Rusia (1921)

F. DURAN ESQUIUS

no le sirve de nada al proletariado si ella ante todo no es netamente social, la que no tolerará categorías ni privilegios particulares de ninguna especie. «No entiendo nada de relaciones», es el sistema de réplica que continuamente emplean los bolcheviques cuando se les critica la manera poco humanitaria de aplicar al comunismo. Son esas discusiones incluso peligrosas, que sólo nos podemos permitir en privado y cuando, con el interlocutor bolchevique existe una amistad verdadera.

La mayoría de los habitantes de la ciudad van por las calles errabundos como perros; con el vientre vacío, las piernas flacas y la voluntad nula. A veces tropiezan. Amén por los caídos. El hambre debilita, la enfermedad mata. Petrogrado va quedando desierta. En 1914 contenía más de dos millones de habitantes; ahora, apenas quedan 300.000. No todos los que faltan han muerto llevados por los tiros de la guerra y de la revolución y por el tifus y la disentería subsiguientes; los parásitos se han trasladado a Moscú acompañando al gobierno bolchevique. Un resto de ciudadanos emigró a provincias con la esperanza de poder alimentarse.

sensación de que la escoba ha desaparecido. En las viviendas hay que penetrar con precaución, de puntillas, por respeto al olfato y a la integridad física que puede comprometer una caída.

Las grandes avenidas de la capital, actualmente tienen un aspecto extraño, los faroles yacen por los suelos, los escombros se amontonan en las aceras, cuyas baldosas lucen hierba por las grietas, como ajedrez de prado. Los edificios se cuartejan, siendo así como fenece una capilar absurda edificada según el capricho imperial de un tirano, que quiso asentarse con fines de dominio en las orillas del Báltico.



re decir que el comercio no exista: sería error suponerlo. El decreto de supresión del capital privado ha sido un fiasco y ante la penuria de elementos de vida los comunistas han hecho marcha atrás recurriendo de nuevo a la experiencia de los negociantes de antiguo curso.

El establecimiento está militarmente regido; un soldado armado ocupa la función de centinela ante la puerta principal. El gerente del hotel es un comandante auténtico; militar hotelero que cuando ha visto la mala cara que he puesto ante el ruin aspecto de la habitación que me destinaba ha dicho: «Camarada, eres muy afortunado, puesto que por concesión especial se te entrega una manía». Las sábanas, inexistentes, saben a lujos... donde existen. Yo ahora dispongo de una manía, no mala del todo, pero si de color indefinido y oliendo a jabón; en plios, todo un muestrario.

(Continuará)

ZARABANDA

MANOS JUNTAS

No estamos en el portal de tu casa, en aquella entrada breve que tenía tu luz y tu fuego, tan unidos los dos que éramos uno sólo. Paraje recoleto, aparte de dos grandes avenidas, lejos del bullicio, salvo el perenne de nuestros pensamientos yendo de ti a mí y de mí a ti, en el que tantas noches — juntas las manos y el unísono los corazones — contemplamos el rodar de los astros por las carreteras del cielo. ¿Recuerdas?

IMPETU

Es aún de día cuando el tren, raudo, desahogado, llega a la estación — lugareña estación — en la que nadie se apea. Parece como si el monstruo parase en ella para tomar aliento. Tras la puerta solar platea la tarde y, callando, callando, se acerca la noche. Frente a mí — asiduo espectador del paso del tren — el lujoso vagón con tu retrato posado en el cristal de la ventanilla. Se encuentran tus ojos ansiosos y los míos anhelantes. Algo se dicen... Queda un instante, menos de un instante. Me nacen alas. Subiendo el coche en que viajas y sin saber yo adónde vas te acompaño.

ALMA DE NAYADE

Parque de José Enrique Rodó, al borde de una gran playa. El agua tiene el gris claro de tus ojos. Vienas a mí como arrojada por las olas. Revienta un capullo de espumas y chorreando luz, sonriendo naces. Alma de náyade, en cuerpo de ámbar. Tus vestidos son de auras y tus joyas de escarlata. Hueles a novia virgen y sabes a fruta del Trópico.

FRIO

Tarde de invierno, desahogado, huraña. Corre un viento helador y de vez en cuando llueve. ¿Qué le pasará al sol, que hoy no fue visto? El viento y el agua parlantes ¿qué quieren? Antes con antes han encendido las luces, y el pensamiento está lleno de iris. El coche va dando saltos por los charcos. Partes... ¡Quién sabe si para siempre! Tu adiós enfría más la tarde, y el frío de no verte más se me adentra en el alma...

SABER VIVIR

Eso que denominan saber vivir — aún no lo aprendí y soy viejo — es desindividualizarse, valer todo para ser esclavo y nada para ser libre. La ciencia de morir poco a poco de repugnante muerte.

CONSEJOS VENDO...

Estoy incurso en algunos párrafos de las « Premáticas » de Quedo, y no me duelo al castigo por considerarlo justo; al contrario, dolérame o triplícarme debiera en vista de que no tengo envidia, que parece mi protibia, de tan vieja y arraigada, incurable, flaco de voluntad y obseso de propósitos como soy, lo cual que estandome aquello de genio y figura... pintado, con aplicármelo no me remedio. Suelo aconsejar bien a mi interlocutor, que soy yo, y luego yo mismo nada hago a derechas. ¿Andará por medio el diablo?

¿ME CONOCES?

Es difícil distinguir entre la verdad y la máscara. El hombre exterior puede no ser el hombre interior, el verdadero. Todos nos disfrazamos para salir a la calle, a fin de que no nos conozcan. Tenemos por seres inferiores a grandes héroes de la vida; y cuando ya no podemos dudar de sus heroicidades, entonces nos extrañamos... y nos disgusta dar nuestro brazo a torcer.

ESPIRITU DE AMOR

Extendamos los brazos sobre las fronteras que para separar han puesto los hombres. Las diversas razas y los diversos idiomas nada son ante el espíritu de amor común entre las criaturas. Y lo que cuenta es el espíritu de amor.

PUYOL

CRUJIDOS

Santa insistencia, sin pasar la raya de la prudencia.
 ¿Que lo repita! — dicen que le gritaba aborrecido el público al malabarista —. Hasta que lo aprenda...
 Pues hoy hemos dado con una nueva distinción revelada por la defunción de un tal Baquedano, « Ciudadano Honrado de Eresotona ».
 Lo que hace pensar en la categoría de Ciudadanos Deshonrados, Inhonrados o Dislocados entre los cuales constan, sin falta, los Ciudadanos Honrados tanto de Barcelona como de Aldeatorcida.
 ¿Por qué tuvo necesidad Baquedano de un calificativo oficial de honrado? No ahondemos, y paz a los muertos.
 Otra vanidad es la de ostentar el título de Licenciado en Letras, en Ciencias, en Bellas Artes, etcétera.
 Otros son Licenciados del Trabajo, del Ejército o de Presidio y no se dan importancia.
 La manía de acrecentarnos el bulto personal con adjetivos de relumbrón o adiciones patronímicas parásitas, nos va a complicar la vida de relación humana.
 Y hay que decirlo así máxime ante la propensión a humanizar, vocabulariamente, a perros, gatos, loritos, caballos y cerdos.
 Hay felino que se llama — le llaman — Terrón De Azúcar, así, con De en signo aristocrático aún no alcanzado — ni ganas — por los trabajadores.
 Patrocinada por el MOCO (Movimiento Obrero Conformista Oficial) yo veremos un día desatar una campaña bajo el señuelo de « Un Marquésado, un Condesado o un Duquesado para cada obrero ».
 Hay una persona que presenta tarjeta más o menos así concebida: « Don Fulano de Cual y del Val, Observador Callejero y Viajante en Tranvía ».
 Yo podría atribuirme un título soñado si me lo propusiera: Especialista en enfermedades propias.
 Se empezó por Fudane de Tales, Ingeniero, y va llegando lo de Cirilo Nimio, Cazador de Mariposas.
 Cuando lo más grático en diccionarios de ese tipo sería lo de Francisco Franco Barrigudo, Carmen Polo Fo-

SOLIDARIDAD OBRERA

Portavoz de la Confederación O.T. Nacional del Trabajo de España

ORGANE HEBDOMADAIRE DE LA C. N. T. D'ESPAGNE EN EXIL (XIª REGION)

Red. y Adm.: BOT. 22-02.
 Talleres: BEL. 27-73.
 Gros a C. P. Paris 1350756,
 Roque Llop, 24, rue Sainte-Marthe
 (PARIS X)

JOURNAL AUTORISE PAR
 L'ARRETE MINISTERIEL DU
 8 MARS 1943

SUSCRIPCION INDIVIDUAL
 Trimestre 325 francos
 Semestre 650 francos
 Año 1.300 francos

Acuerdo y propagación del Sindicato Unico

(Viene de la página 1)

En relación a Boal, se dijo por aquellos días que Martínez Anido había dicho: « Nos hemos cobrado pieza por pieza, sin las que caerán ». Ello ya dice la mentalidad estúpida y brutal del representante máximo de la autoridad barcelonesa.

PROPAGANDA SINDICAL. — Fue por indicación del propio Evello Boal, poco después de haberse modificado la estructura orgánica de la CNT, como función de su cargo de secretario del Comité Nacional, que se nombraron siete representantes sindicales para que se fuera a Andalucía a propagar la nueva modalidad del Sindicato Unico. Empezamos el viaje Barcelona - Madrid y Madrid - Sevilla el día siguiente. Sentamos nuestros reales en la bella ciudad bética.

De momento todo fué perfectamente. De los siete compañeros dos, Francisco Botella y José Boix, partieron hacia Córdoba, y otra pareja se dirigió en dirección a Granada con el mismo fin. En Sevilla quedamos tres. Las primeras semanas todo marchó a pedir de boca. Celebramos diversas reuniones con las juntas de sindicación, explicando la organización y funcionamiento de los sindicatos únicos. A los compañeros andaluces se les ocurrió la idea de que se redactara un manifiesto con la indicación expresa, de que además de la representación de abogar por la constitución de los sindicatos únicos, se hablara mucho de Bakunin y de Salvochea, figuras muy queridas de los trabajadores andaluces. Se redactó y publicó de conformidad con lo indicado. Esto hizo cambiar todo el panorama; aquello fué Troya. El día siguiente hubo detenciones en granel, se cerró la imprenta y fué apresado el dueño. El gobernador de Sevilla era el traga sindicalistas conde de Salvatierra.

La iniciativa de este cambio de procedimiento de lucha fué acogido con simpatía. Las pequeñas organizaciones pronto celebraron sus asambleas y consensuadamente adoptaron la formación del Sindicato Unico. Por a partir de la publicación del manifiesto la persecución de las autoridades y la campaña de prensa, se intensificaron. A grandes titulares los periódicos sevillanos decían: « Los sindicalistas catalanes perturban la paz de Andalucía ». « Hay que acabar con la agitación anarquista » y otras cosas de ese estilo. Ello repercutió también en Córdoba y Granada, en donde a los representantes de la CNT se les hizo la vida imposible. Por aquellos días era un mal asunto el hablar catalán por la calle de las Sierras. Más de un viajante de paños de Sabadell y de Tarrasa fueron interrogados y detenidos por la policía en dichos momentos porque en vez del ceceo andaluz pronunciaban las eses con dejo catalán.

PEDRO MASSONI. Entre los compañeros que nos quedamos en Sevilla figuraba Pedro Massoni. Era un magnífico militante del Ramo de Construcción, de oficio ladrillero. Fué éste uno de las primeras víctimas de las bandas patronales, mucho antes de que la CNT se viese

obligada, en legítima defensa, a contestar a la violencia patronal y de las autoridades con la violencia del proletariado organizado. La mejor prueba es que la pistola fué un arma de lucha perfectamente desconocida y nunca empleada por los trabajadores cenetistas en fechas anteriores a la huelga revolucionaria de 1917.

Es al intensificarse el movimiento social a base de sindicatos únicos, es al adquirir los procesos huelguísticos un carácter más compacto y aguerido, cuando la patronal organizaba sus « somatenes », que hasta entonces se habían dedicado a la caza de rateros y ladrones, en un elemento entregado en absoluto a la caza de sindicalistas y en reclutadores de esquirolas y de revienta huelgas.

El « somatén » se convierte así en una fuerza de clase al servicio exclusivo de la burguesía, con el respaldo y el apoyo de las autoridades oficiales, hasta el punto de confundirse ambas fuerzas ya que operaban juntas en las calles, en detenciones y en eliminar algún que otro elemento de la CNT. Pero esto no era bastante para ahogar la pujanza del movimiento anarcosindicalista. Entonces la patronal y las autoridades ampliaron su base de ataques formando una especie de Legión Extranjera, a cuyo frente pusieron al mercenario, espía y tigre internacional, conocido como barón de Koning. Este, respaldado, apoyado y pagado por las autoridades y por la patronal recluta su banda de asesinos a sueldo y prosigue la nefasta ruta de asesinar a militantes de la CNT, en plena urbe barcelonesa.

Pero unos años antes, había sido gravemente herido el compañero Pedro Massoni, por agentes exclusivos de la patronal. Massoni poseía un temperamento de luchador eficaz y organizado, ecuaníme y ponderado, enemigo por temperamento y por convicción de toda violencia, y precisamente por reunir estas condiciones por lo que se trató de eliminarlo. Pudo hacerse dicho atentado, marcó un hito en las sindicales; de ahí deriva el empleo de las pistolas. Ello prueba que fué una consecuencia de la provocación patronal, puesto que los militantes barceloneses empezaron a armarse para no ser víctimas impunes de la ofensiva patronal.

REPRESION DESAFORADA. — La referencia y el apartado que dedicamos a Massoni vino a cuento por el momento en la represión sevillana fué detenida de inmediato, juntamente con el compañero Gil, representante éste del Sindicato metalúrgico de Barcelona y otro de los emisarios propagandistas. Pero en especial la detención de Massoni nos tenía profundamente preocupados, pues en realidad le estaba supurando una de las heridas de que fué víctima cuando el atentado, y que luego se agravó siendo causa de su prematura muerte. En su defensa intervinieron el abogado sevillano Blasco Garza y para que Massoni y Gil fueran puestos en libertad, o al menos que al primero se le trasladara al hospital donde pudiera ser aten-

José VIADU

Opinión sobre la conciencia

CONCIENCIA, en latín conscientia, es de conscire, consaber, y era propiamente saber algo malo con otro, ser cómplice de alguna maldad y aun de tener manchado el ánimo con ese conocimiento. La conciencia empezó siendo la conciencia moral. Cuando el acusado reconocía la culpa de que se le acusaba, cuando se consabía de ella, decíase que tenía conciencia de ella. Era como la confesión íntima para consigo mismo. Y algo en esta línea era confabularse con alguno, o sea, conchabarse con él para alguna fechoría que ordinariamente es una malhechoría.

Podríamos, pues, expresar un término, « consabiduría », lo que primeramente se quiso decir con la voz conscientia, aplicada sobre todo a una comunidad, a una muchedumbre humana. La cual no llega a tener conciencia pública sino cuando consabe algo. Y de la conciencia pública de la consabiduría, nace la personalidad colectiva. Y pueblo que no la tiene, no es más que turba.

Y no crea que es tan hacedero consaber las cosas. Recorra nuestros lugares, campos, aldeas, villas y ciudades y verá que lo que todos sus moradores creen saber, no lo saben en realidad porque no lo consaben; que el montón de opiniones individuales aun siendo coincidentes y hasta idénticas, no hacen opinión pública, no fraguan conciencia colectiva. Y no la hacen por su identidad misma, por la falta de matices diferenciales. Todas esas opiniones son una opinión sola que parece de cada uno y de todos, y que en rigor no es de nadie, porque nadie tiene conciencia, consabiduría pública de ella. Y donde no hay conciencia pública tampoco la hay individual y privada. Al sumo, eso a que suele llamarse sentido común, y que estaría mejor llamado mostrenco. Porque en pocas partes el sentido común llega a servir de prado espiritual del conejo.

Me de decirle más, y es que cuando las opiniones individuales son idénticas entre sí, cuando diez, cien, mil, un millón de hombres piensan lo mismo sobre un problema cualquiera, no es fácil que se forme opinión pública, que surja conciencia colectiva entre ellos. La conciencia surge de las oposiciones. Hasta la de cada uno de nosotros. Y así el hombre que no está en una cierta contradicción consigo mismo, no tiene conciencia de sí. Cuando en un pueblo, la ortodoxia, religiosa, o civil, eclesiástica o política, se hace homodoxia, homogeneidad de opinión, es que el dogma ha muerto, se ha apagado. Y se ha apagado por falta de herejías.

No está de más que nos fijemos en que la palabra de que luego se ha hecho herejía, significaba antes, en Tucídides, por ejemplo, las opiniones políticas, los partidos en que estaba dividida Atenas. Y que eran la vida de su política, de su civilidad. Y que Solón, según nos cuenta Aristóteles, había establecido que el que no se afiliara en uno de esos partidos, el que no tomara partido activo en las disensiones civiles se viera privado de derechos civiles. El tal no participaba de la conciencia, de la consabiduría pública: era un puro y mero particular, un idiota. Porque idiota no significó primeramente sino eso: un particular, lo que decimos un caballero particular. En rigor un inconsciente. Y acaso nuestra voz zote tenía que ver algo con idiota.

Ahora me gustaría detenerme en aquella frase de Romero Alpuente que tanto escandalizó a nuestros padres cuando dijo que « la guerra civil es un don del cielo », y puntualizar hasta qué punto la conciencia y con ella la personalidad colectiva, surgen de la guerra civil. Así como lo que se llama la unanimidad no es más que la inconsciencia. Y la inconsciencia suele ser algo peor que « consabiduría »: suele ser « con-necedad » y aún más: « con-tontería ». Que es peor que la tontería de todos y de cada uno.

MIGUEL DE UNAMUNO

EL ARMA SECRETA

TODO el mundo puede recordar la preocupación que ocasionaba, durante la pasada guerra mundial, el que uno u otro de los contendientes poseyera o no el arma secreta. Yo recuerdo que un cura español, y falangista por más señas, aun después del fracaso de la ofensiva del mariscal Von-Rundstedt sobre las Ardenas, seguía confiando en el triunfo de Hitler, convencido de que los alemanes estaban en posesión del arma secreta. No tiramos las piedras al campo del vecino; yo también, en aquellos días sombríos de los ata

ques sorpresa de los japoneses a las islas del Pacífico, contaba que los americanos poseían, tenían que poseer, el arma secreta. Aun que no viene a cuento (como se verá en seguida) pienso en lo que se debe de ser aquel cura de mi empeño fanático en que los americanos ganasen la guerra.

No, durante la guerra pasada, no hubo tal arma secreta, aparte las bombas atómicas, que tampoco eran, como se ha visto luego, tan secretas como al principio parecieran. En fin, esto es una cuestión de imaginación personal y cada cual se ha hecho una idea particular de ella. Para mí el arma secreta debía de ser un arma que matase o inutilizase al enemigo sin riesgo alguno para quien la esgrime. Y hasta hoy, aunque esté en yerro, todas las bombas habidas me parecen de problemático resultado. Digo que hasta hoy porque hoy me parece que ya está descubierta el arma secreta. Y la han descubierto los suecos.

Boris Pasternak galardonado con el premio Nobel se ha visto de un golpe arrojado como escritor e imposibilitado de continuar su obra. Es esa, o no es, la manera más fina, más civilizada de sacar de delante a un tío que no es amigo nuestro y además es, esa, un arma noble; puesto que puedan esgrimirlo en igualdad de condiciones los del bando contrario. Imaginemos que a los rusos les da por concederle el premio Stalin a D. José María Pemán... A título de ensayo voy bien que sean Pemán y Pasternak las dos primeras víctimas; luego se podrían escoger otros peces más gordos.

F. Javier Elbaite

CALENDARIO



PARA 1959

Artísticamente superado, este calendario habitual se ofrece a todos los compañeros y antífalasistas en dos idiomas: castellano y francés.

Trae aparejados la utilidad, la amabilidad y el propósito benéfico. Solicitarlo en todas las expenditorias de publicaciones de S.I.A., C.N.T. de España y la de Francia. Igualmente en SOLIDARIDAD OBRERA. Precio: 150 francos.

En el engranaje pedagógico autoritario

por FLORELA OCAÑA

TODO es igual en el engranaje autoritario: de soldado a jefe de una nación, llámese presidente, monarca, emperador o dictador, junta o gobierno, como entre los niños y el maestro autoritario en la escuela estatal. Todo está regimentado. En la clase, más o menos claramente, y con mayor o menor sagacidad, tacto e inteligencia se presenta como la figura central imprescindible, como la primera — ésta es y ha de ser siempre el niño —, como el jefe que hace acatar, a todos los educandos, el principio de autoridad.

El maestro desarrolla su labor instructiva y educativa en un medio de coacción castradora de las mejores energías psíquicas de los alumnos. A éstos los incita a ocupar los primeros lugares de la clase que, generalmente, son los más cercanos a su sitial de dominio. Fomenta competencias intelectuales y memorísticas desiguales e injustas que provocan, entre los niños, desconfianza, enemistad, discordia e insolidaridad. Podría cultivar la competencia natural y estimuladora señalando, como ejemplos dignos de ser imitados, a los educandos solidarios que se distinguen por su espontaneidad prestando servicios a sus condiscípulos para que alcancen mayores niveles de cultura. Así fomentaría un ambiente de moral superior. Y hasta el más atrasado de la clase vería con alegría al niño que progresa más en los estudios por ser un bien dotado, al alumno que lo anima a seguir avanzando por los senderos del saber, al autoritario no puede llevar a la práctica esa hermosa y sublime tarea educativa en bien del niño y de la comunidad infantil. En el mejor de los casos, con pena lo decimos: el maestro,

los casos permite el desarrollo del espíritu solidario por egoísta y reprochable conveniencia, por la ayuda que, en la clase y fuera de la misma, recibe de los más adelantados. Por la colaboración que recibe de éstos espera quedar mejor ante el inspector de la Secretaría o del Ministerio de Instrucción o de Educación Pública, ante el encargado de la Autoridad que vigila su trabajo y exige que todo el hacer escolar esté saturado de autoritarismo. Ofreceles el premio o el castigo, si lo desobedecen, lo fuerza a facilitar una ayuda que le « conviene » sin importarle mucho, en realidad, el bien o el mal que reciben los alumnos menos aventajados. La conducta colaboradora de los ayudantes por no ser espontánea y sentida, en la mayoría de los casos, carece de los estímulos de superación moral tan necesarios en la labor educativa.

En la escuela autoritaria no es posible fomentar y cultivar los gérmenes de concordia social, de armonía y solidaridad real y efectiva, entre los niños. Si el maestro favoreciera la formación de voluntades antiautoritarias, libres, la Autoridad lo barrería de su puesto. Por consiguiente, no colabora a constituir individualidades capaces de regirse por sí mismas prescindiendo de tutorías políticas y de gobiernos, pese a que manifieste, más de una vez a los educandos, que « lo ideal es que los gobiernos cada día gobiernen menos ». La contradicción es evidente. Pero, al parecer, no le importa. Si estuviera convencido, realmente, de lo que expresa a viva voz, educaría a los alumnos inspirándose, absolutamente, en el principio de libertad para acercarse más

y más rápidamente, a la finalidad de la nueva Educación: contribuir a la liberación del ser humano de todas las influencias políticas y religiosas, de todas las servidumbres, de todas las escrituras morales e intelectuales. Sin embargo, hace lo contrario: se esfuerza por hacer de los niños tipos totalmente gobernables, sumisos a los regímenes que se suceden en la gobernación del país. Si diera calor al espíritu de libertad significaría conspirar contra la Autoridad. Sería más que pedirle « peras al olmo ». Confunde a los niños y actúa como embudo. Les habla de cuán atractiva y bella es la Libertad; pero los obliga a respetar, venerar y obedecer a la maligna y fea Autoridad. También les habla de la necesidad de vivir en paz, de la importancia de la armonía social y en la misma clase

alienta la « guerra » permanente entre los alumnos, animándolos a conquistar « nuevas posesiones » mejores lugares. Además, quiere tener siempre a mano al « estúpido ejemplar »: al alumno que representa, más fielmente, al tipo de educando gobernable conquistado por la educación (?) autoritaria y que siendo un buen dotado, no enseña, voluntariamente, a los demás lo que sabe y aprendió con menor esfuerzo. Este lucha por conquistar puestos más que por el placer de adquirir cultura por el de disminuir a sus condiscípulos, de aplastar con el peso de su « superioridad » intelectual y envanecerse ante sus progenitores, familiares y amigos. Imitado, sed como él y alguna vez

podrís lograr vencerlo y obtener las máximas calificaciones y « premios », proclama el dómine. Podría preguntarse, son los educandos que consiguen ser lo que el maestro autoritario pretende. Por otra parte, sólo uno puede darse a la vez el primer lugar. Y entre varios alumnos, « mercederos » de ocupar el mismo sitio de la clase, el dómine lo cede al más disciplinado, al más servil y autoritario. Deja a un lado al que al mismo o mayor talento une más amor a la Libertad, el anhelo de ser él mismo y defiende su individualidad propia.

Gran número de educandos acaban decepcionados porque, pese a sus tanteos estúpidos por superarse, no logran la consideración que creen merecer en mayor grado que los que, felices — y temerosos pensando que pueden perderlo en caso de enfermedad, etc., etc., y ser objeto de burla — ocupan los primeros lugares de la clase. Entre estos « privilegiados » el orgullo ruín y la vanidad se desarrollan como plantas dañinas que enraíscen en sus vidas, enraizando en ellas, esterilizando a la mayoría aborreciendo sus mejores y más nobles energías: las morales que hacen ser sociales y solidarios a los individuos. La miseria moral invade el terreno humano; el autoritarismo lo empuja más y más y hasta el más inteligente, por miedo a ser superado e igualado en conocimientos, niega a ayudar al más torpe, al mal orientado o al que se atrasó porque perdió lecciones contra su voluntad. Siempre encuentra el pretexto para no alargar la mano solidaria, de amigo verdadero, al compañero de clase, de estudio y de juego. Prefiere dejarse que se hunda en la desesperación y permanezca más ignorante para

que se hunda en la desesperación y permanezca más ignorante para